

PUBLICATION MENSUELLE

# Fédération Française des Echecs

Fondateur : H. DELAIRE

Association déclarée conformément à la loi du 1<sup>er</sup> Juillet 1901

« Journal Officiel », 22 mai 1921

Affiliée à la Fédération Internationale des Echecs



## BULLETIN n° 37 - Avril 1930

Adresser la correspondance à M. L. Tauber, Président de la F. F. E., 17, Avenue Kléber, Paris (XVI)

Adresser tous envois de fonds à M. A. Gromer trésorier, 27, rue La Pérouse, Paris (XVI<sup>e</sup>), Compte Chèques postaux 130.870.

Conditions d'affiliation :

Membres isolés : **10** francs par an (Service du Bulletin franco domicile par poste).

Cercles affiliés : **6** francs par membre et par an (Service du Bulletin au Secrétariat des Groupements respectifs).

Prière de joindre un timbre pour affranchissement de la réponse.

## SOMMAIRE

Assemblée Générale. . . . .	2
Communiqués et Nouvelles . . . . .	4
Les manœuvres de Rois. . . . .	7
Etudes . . . . .	10
Problèmes . . . . .	12
Primes aux membres participants . . . . .	13
Publicité. . . . .	14

FAITES DES ÉLÈVES !

CONSTITUEZ DES CERCLES !

## Compte rendu de l'Assemblée Générale du 13 Avril 1930

L'Assemblée s'est déroulée dans une atmosphère plus calme que la précédente. Le contrôle fut sévère, et les éléments turbulents ne purent pénétrer.

L'ordre du jour comprenait : a) le compte rendu financier reproduit ci-dessous ; b) le compte rendu moral dont nous extrayons les principaux passages.

L'Assemblée à l'unanimité approuve les comptes des exercices qui lui sont soumis, donne un quitus définitif pour les écritures arrêtées au 31 décembre 1929.

L'Assemblée vote un vœu présenté par M. Conti, en faveur de M. Vincent, et un vœu présenté par M. Muffang, en faveur de M. Alekhine.

Le scrutin est ouvert à 16 heures et clos à 17 heures, sur deux listes en présence.

En voici le résultat : a) M. Conti, 256 voix, M. Tauber, 197 voix, M. Pape, 195 voix, M. J.-A. Bertrand, 193 voix, MM. Betbéder, Chéron, Convert, Duchamp, Gibaud, Gompertz, Gromer, Legrain, Maron, Monvoisin, Muffang, 180 voix environ. M. Vincent, 113 voix, M. F. Lazard, 79 voix, etc.

a) M. Conti, seul dans ce cas, figurait sur les deux listes et a pu de cette manière obtenir un nombre de voix maximum.

Sur la proposition de M. L. Tauber, président, l'Assemblée nomme à l'unanimité MM. L. Sauphar, maire du IX<sup>e</sup> arrondissement, et Léon-Martin, ancien trésorier, « membres d'honneur de la F. F. E. », pour les services éminents rendus à notre Association.

Après quelques échanges de propos courtois entre plusieurs membres de l'Assemblée et le président, notamment au sujet de publications de livres sur les échecs, la séance est levée à 18 heures.

## Rapport Financier pour l'année 1928-29 arrêté au 31 décembre 1929

### RECETTES

Solde disponible au 18 novembre 1928.....	3.654.15
Cotisations des membres participants.....	2.845 15
Cotisations des cercles.....	14.839 90
Souscriptions.....	3.126 00
Publicité et insertions.....	1.930 00
Subvention du Ministère des Affaires Etrangères.....	500 00
Total.....	<u>26.895 20</u>

DÉPENSES

Bulletins 29, 30, 31, 32, 33 .....	12.333 40
Championnat de France .....	4.760 40
Frais de correspondance .....	497 85
Papeterie .....	377 70
Circulaires et expéditions .....	482 30
Primes aux solutionnistes .....	366 00
Cotisations à la <i>F. I. D. E.</i> .....	500 25
Assemblée Générale .....	250 00
Coupe de Paris .....	422 40
Tournoi International de Paris .....	1.823 65
Tournois par correspondance et match de solutions ..	109 75
Championnat Féminin .....	442 60
Débours de M. Vincent .....	350 00
	<hr/>
	22.716 30
En caisse le 1 <sup>er</sup> janvier 1930 .....	4.178 90
	<hr/>
Total .....	26.895 20

Nous avons le regret d'apprendre à nos lecteurs que M<sup>e</sup> Alekhine a donné sa démission de membre de la *F. F. E.* Nous voulons espérer qu'après le vœu exprimé par l'Assemblée du 13 avril, le champion du monde reviendra sur une décision unanimement déplorée.

## Compte rendu de l'année

Messieurs,

Nous avons l'honneur de vous faire l'exposé des travaux d'une année de vie de notre association.

A l'occasion de l'Assemblée de novembre 1928, vous avez dû accueillir la démission de votre président, M. F. Gavarry ; de votre secrétaire général, M. Vincent, ainsi que celle de votre trésorier, M. Léon-Martin.

Vous avez nommé M. L. Tauber président, et c'est à lui qu'il incombait de former une nouvelle organisation. M. Vincent avait bien voulu revenir sur sa décision, mais ce ne fut que pour une période de trois mois puisque sa démission définitive date du 25 février 1929.

Votre président a trouvé en la personne de M. A. Gromer un trésorier fidèle et en M. Gompertz un rédacteur au bulletin actif et bénévole. Tout était à refaire au point de vue organisation et cela se comprend, étant donné le travail qu'une telle entreprise représente.

Vers la fin de notre exercice, nous avons pu nous adjoindre, et nous nous en félicitons hautement, M. A. Chéron, notre champion de France, qui nous a promis la rédaction de la partie technique *Parties et fins de Parties* de notre bulletin.

M. F. Lazard nous a, à différentes reprises, rendu d'éminents services. La partie si appréciée des *Problèmes* a été traitée par M. Léon-Martin qui avait bien voulu nous continuer cette année sa si précieuse collaboration. De même, MM. Halberstadt et Legrain

nous ont toujours volontiers apporté leur concours. Nous devons spécialement mentionner l'empressement et le dévouement de M. J.-A. Bertrand qui nous a si souvent prouvé l'intérêt qu'il portait aux échecs.

Notre année a été marquée par quatre événements importants :  
La Coupe de Paris (Challenge de *La Liberté*).  
Le Tournoi International de Paris.  
Le Championnat de France.  
Le Championnat Féminin.

.....  
Nous arrivons au championnat de France. Grâce à l'énergie du Dr H. Daum, organisateur du tournoi ; grâce à l'amabilité de M. J.-A. Bertrand, membre du comité de la *F. F. E.*, qui s'est rendu sur place un mois à l'avance pour aider le Dr Daum dans ses efforts, et, enfin, grâce à l'extrême obligeance du commandant Dez qui a bien voulu accepter à la dernière minute le poste délicat de directeur du tournoi, nous avons pu mettre sur pied cette importante manifestation qui a été suivie avec beaucoup d'intérêt dans toute la France. André Chéron, notre sympathique collègue, a remporté la victoire pour la troisième fois, juste récompense de son mérite.

.....  
Enfin, nous avons mis sur pied le bulletin mensuel, désiré depuis fort longtemps. Cette entreprise, que l'on croyait impossible à obtenir dans la situation actuelle de la *F. F. E.*, se trouve réalisée grâce à votre président qui ne craint pas les obstacles, et nous en sommes récompensés par les félicitations et encouragements qui nous parviennent de tous côtés.

Voilà, brièvement exposés, les principaux événements de cette année.

## Communiqués et Nouvelles

ANTIBES. — *Au Cercle d'Echecs « La Case Blanche ».*

Une assistance nombreuse et choisie se trouvait réunie mardi soir, au local du *Cercle d'Echecs d'Antibes*, place Nationale, à l'occasion de la séance de parties simultanées que devait jouer le fameux champion Znosko-Borowsky qui, il y a quelques jours, se classait si brillamment au tournoi international de Nice. En plus des membres du Cercle, de nombreux amateurs avaient répondu à l'invitation des organisateurs de la réunion qui fut extrêmement intéressante.

Treize échiquiers — tout le matériel dont on disposait — furent dressés l'un à côté de l'autre et pourvus chacun d'un membre choisi parmi les meilleurs : MM. Rousselle, Ossadtchy, Alexandrof, Iugovitch, Gastmann, baron Morand, Ratte, Beyssen, Forné, commandant Hinzelin, H. Kohl, Pignoly et Debernardi, et aussitôt, dans un mouvement très vif au début, les parties s'engagèrent. Chaque fois qu'il avait joué son coup à l'un des échiquiers, et à moins que son adversaire ne ripostât immédiatement, le maître Znosko-Borowsky passait au voisin, jouant ses coups successifs avec un

esprit de décision vraiment impressionnant, suscitant l'admiration de l'assistance.

L'un après l'autre, les adversaires locaux du champion furent mis sur le carreau par échec et mat ; M. Forné, président du Cercle, abandonna après une jolie partie ; M. Rousselle, le sympathique secrétaire de la *Case Blanche*, fit nulle, et M. Ratte sauva magnifiquement l'honneur du Cercle en gagnant la seule partie de la soirée.

Cette démonstration, encore inédite à Antibes, remporta un vif succès et aura, espérons-le, les plus heureuses répercussions sur les destinées de notre cercle local.

Disons encore qu'à l'issue des parties simultanées, M. Snosko-Borowski fit, à la demande du Cercle, une conférence sur la psychologie du noble jeu, donnant aux auditeurs de précieuses directives, quant à la conduite des combinaisons et au développement de l'idée dont chaque joueur doit s'inspirer en commençant la partie, tout cela en joignant l'exemple au précepte, pour le plus grand plaisir d'un auditoire vivement intéressé qui remercia le conférencier par de chaleureux applaudissements.

CANNES. — *Cercle d'Échecs de Cannes*. — Le « Cavalier de la Dame » porte à la connaissance de ses nombreux visiteurs des saisons d'hiver et d'été qu'il vient de s'affilier à l'*Automobile-Club* de Cannes et que ses réunions ont lieu désormais dans l'un des salons luxueux de cette association au Palais du Crédit Lyonnais, rue d'Antibes, n° 13.

Il devient ainsi cercle privé, sous le nom de « Groupe des Joueurs d'Échecs de l'Automobile-Club de Cannes : Le Cavalier de la Dame », mais avec la facilité de délivrer aux amateurs de passage à Cannes, qui en feront la demande (secrétaire : H. Nicolas, 45, boulevard de la Ferrage) des cartes d'invitation valables de un à huit jours.

Le nouveau siège social a été inauguré le mercredi 26 février à l'occasion d'une visite du maître russe Znosko-Borovsky, venu sur la côte d'Azur pour participer au tournoi international de Nice, et qui avait bien voulu inscrire au programme de la soirée une conférence et une séance de parties simultanées.

Sa causerie sur « l'art de faire des combinaisons aux échecs » avait attiré, malgré un temps pluvieux, une affluence exceptionnelle d'amateurs, nouveau témoignage de la renaissance du « noble jeu » qui se manifeste en France depuis une dizaine d'années.

L'auditoire, confortablement installé, a suivi avec un vif intérêt l'exposé du conférencier dont les conseils d'ordre théorique ont été accompagnés de géniales démonstrations sur l'échiquier.

De vingt-deux heures à minuit, a eu lieu ensuite la séance de parties simultanées.

Le maître a joué avec son brio et son succès habituels contre 17 amateurs. Résultats : 15 parties gagnées, 1 perdue contre M<sup>me</sup> Nicolas et 1 nulle contre M. Rodocanachi.

Ce fut, en définitive, une petite soirée intime, dans une atmosphère de franche cordialité, ayant laissé en chacun des assistants le plus agréable souvenir.

LILLE. — *L'Échiquier du Nord*, sous la direction de son actif président, M. C. Degrave, manifeste une activité sans cesse grandissante.

D'un match entre Nord de la France-Flandres belges, Nord de la France est sorti vainqueur par 11 1/2 contre 7 1/2.

La *F. F. E.* présente ses chaleureuses félicitations à *l'Échiquier du Nord*.

COLOMBES. — Le siège social du *Cercle de Colombes* est transféré à la Brasserie de la Gare, Maison Charles, 2, rue Saint-Denis, à Colombes.

---

## Nouvelles Internationales

HAMBOURG. — Un *Tournoi International* par équipes, formule olympique, doté d'une coupe offerte par un mécène anglais, M. G. Hamilton-Russell, se jouera à Hambourg du 12 au 26 juillet 1930.

La France sera représentée à cette épreuve à laquelle participeront les principales nations des continents européen et américain.

LIÈGE. — Le *Cercle des Échecs de Liège* organisera cet été un tournoi International auquel seront invités les principaux maîtres de l'époque.

---

## Championnat de France

Nous avons le meilleur espoir de voir se disputer cette année le Championnat de France à Rouen.

M. Berman, vice-président du cercle, s'est mis vaillamment à la tâche et il est à souhaiter que ses efforts combinés avec ceux de la *F. F. E.* soient couronnés de succès car jamais encore notre épreuve internationale ne s'est disputée dans le Nord-Ouest de la France.

---

## Cercle en formation

PARIS. — Grâce à l'énergique impulsion donnée par deux amateurs de premier ordre, MM. Anglarès et F. Lazard, un nouveau cercle vient d'être fondé place de la Nation, Café Philippe-Auguste.

La *F. F. E.* présente ses meilleurs vœux de prospérité à ce nouveau groupement.

*Nota.* — Par suite de l'abondance des matières, nous sommes contraints cette fois encore, de remettre au prochain bulletin le compte rendu de la « Coupe de Paris », Challenge Séguin, ainsi que celui du Congrès de Venise qui nous est parvenu tout récemment.

## Les manœuvres de Rois dans les finales de Pions immobiles

Quelle est la notion générale qui régit les manœuvres de Rois dans les finales de pions immobiles ? Pour résoudre cette question, appliquons la méthode cartésienne. Faisons table rase des idées reçues, interrogeons les faits et n'acceptons que des conclusions rigoureusement conformes à nos observations personnelles.

N° 1. — Dédrie



Les Blancs jouent et gagnent

Le roi blanc pour gagner doit prendre le pion noir. Pour cela, il faut et il suffit que le roi blanc vienne sur la traverse de ce pion (sauf en h6). Mais le roi blanc ne devra pas s'approcher de cette traverse par le chemin le plus court : il observera certaines précautions que nous allons rechercher.

Dans la position : roi blanc f5, roi noir f7, le résultat de la partie dépend du trait. Si c'est aux blancs à jouer, la partie est nulle. Si c'est aux noirs à jouer, les blancs gagnent. Appelons, pour simplifier le langage, la paire de cases f5—f7 «des cases conjuguées». La définition générale des cases conjuguées est une paire de cases telles que, lorsque les rois les occupent, le résultat de la partie dépend du trait ; le roi dont ce n'est pas le tour de jouer ayant l'avantage ; et cet avantage se traduisant : par la victoire pour le camp qui attaque, par la partie nulle pour le camp qui se défend.

Dans le numéro 1, les cases conjuguées sont situées sur même couleur et même colonne.

Le roi blanc devra donc attaquer en évitant que le roi noir puisse jamais répondre en venant sur la case conjuguée, c'est-à-dire sur la case de même couleur située sur même colonne. D'où la solution : 1 Rg2! (et non 1 Rf2? Rf8! nulle. 1 Ré1? ne gagnerait pas non plus pour une raison exceptionnelle. Clef : *Manuel du Débutant*, de Chéron, page 146), Rf8, 2 Rf2! (ainsi le roi noir ne pourra répondre en venant sur la case conjuguée puisqu'il y est déjà), Ré8, 3 Rg3! Rf7, 4 Rf3! etc., gagne. Revenons à la position initiale et donnons le trait au roi noir. Il fera nulle ainsi : 1... Rf7!!, 2 Rg2 Rg8! (le roi noir choisit les cases conjuguées de la 7<sup>e</sup> ou 8<sup>e</sup> traverse, pour ne pas être gêné par les pions), 3 Rh3 Rf7!! (et non 3... Rh7?.

4 C4—C5 gagne), 4 Rg3 (si 4 Rh4 ? Rf6 ! suivi de Re5 et Rd4), Rg7 !, 5 Rg4 Rg8 ! etc. nulle.

No 2. — Dedrie  
A B C D E F G H



Aux noirs à jouer : les blancs gagnent  
Aux blancs à jouer : les noirs font nulle

Les cases conjuguées sont situées dans le n° 2 aux angles de rectangles dont tous les angles sont de même couleur. D'où la solution : Aux noirs à jouer, les blancs gagnent.

1... Rb6 (si 1... Ra8, 2 Rg7 gagne. Si 1... Rb7, 2 Rf7 gagne. Si 1... Ra5, 2 Rg7 ! gagne, et non 2 Rf8 ? Rb6 ! nulle), 2 Rf8 ! Rb5, 3 Rf7 ! etc. gagne.

Aux blancs à jouer, les noirs font nulle

Si 1 Rf8 ou h8, Rb6 ! nulle. Si 1 Rg7 Ra7 ! nulle. Si 1 Rf7 ou h7, Rb7 ! nulle.

N° 3. — Em. Lasker et Reichhelm  
VI



Les blancs jouent et gagnent  
Les noirs jouent et font nulle

Les cases conjuguées sont situées dans le n° 3 sur colonnes voisines et sont de couleurs différentes (a1—b7, b1—a7, d3—c7, c4—b6, h4—g6. etc., voir l'énumération complète dans le *Traité complet* de Chéron, page 249).

Les blancs jouent et gagnent.

1 Rb1 ! (ainsi le roi noir ne pourra répondre en venant sur la case conjuguée, puisqu'il y est déjà), Rb7, 2 Rc1 Rc7, 3 Rd1 Rd7,

4 Rc2 Rc8, 5 Rd2 Rd8, 6 Rc3 Rc7 (si 6... Rd7 ; 7 Rc4 et b5) ; 7 Rd3 !! Rb7 ou b6 (si 7... R joue ailleurs ; 8 Rc4 et b5) ; 8 Ré3 ! avec invasion victorieuse par la droite.

Les noirs jouent et font nulle.

1... Rb7 !!, 2 Rb2 (si 2 Rb1 Ra7 ! nulle), Ra8 !, 3 Rc3 Rb7 ! 4 Rd3 Rc7 !, nulle.

La conclusion générale dictée par les faits est donc la suivante.

Le groupement géométrique des cases conjuguées est fixe dans chaque étude prise isolément, mais varie d'une étude à l'autre.

En d'autres termes, le groupement géométrique des cases conjuguées est fonction du dispositif de pions.

Cette conclusion est inattaquable parce qu'elle ne fait autre chose qu'exprimer l'évidence des faits. Pour l'infirmier, il ne suffirait pas de faire des phrases. Il faudrait démontrer par une analyse concrète que là où nous disons : les blancs gagnent, nous nous trompons et qu'en réalité les noirs peuvent faire nulle ; que là où nous disons : les noirs font nulle, nous faisons erreur et qu'en réalité les blancs gagnent.

Ce n'est pas dans cette voie qu'il faudra chercher à réaliser un progrès. C'est dans une autre que nous allons indiquer. Puisque le groupement géométrique des cases conjuguées varie suivant le dispositif de pions, il faudrait enseigner au praticien un moyen commode de reconnaître, au simple vu de ce dispositif de pions, la forme géométrique que prend dans ce cas le groupement des cases conjuguées.

Dans cette recherche, l'observation des cases conjuguées évidentes sera d'un grand secours. Ainsi, dans le n° 1, les cases conjuguées évidentes étant f5—f7 et b5—b7, il n'y a rien d'étonnant à ce que les autres cases conjuguées se groupent suivant la même loi géométrique, et soient de même couleur et sur même colonne. Dans le n° 3, les cases conjuguées évidentes étant c4—b6 et h4—g6, il est tout naturel que les autres cases conjuguées se groupent suivant la même loi géométrique, et soient de couleurs différentes et sur colonnes voisines.

A. CHÉRON.

## Avis à nos Adhérents, membres participants

Nous sommes heureux de faire connaître à nos adhérents que, par suite d'accords intervenus entre les directions de « La Stratégie », les « Cahiers de l'Echiquier Français » et la « Fédération Française des Echecs », nous sommes à même de leur fournir des abonnements à prix réduits pour ces deux intéressantes publications. La réduction est de 10 francs, en ce qui concerne « La Stratégie », et de 4 francs pour les « Cahiers de l'Echiquier Français ». Nos tarifs d'abonnement, dont nous avons L'EXCLUSIVITE, sont donc de 35 francs par an, pour « La Stratégie », et de 12 francs pour les Cahiers de « l'Echiquier Français ».

Nous attirons tout spécialement l'attention de nos lecteurs sur l'avantage qui résulte de ces nouveaux tarifs.

Ceux que ces conditions intéresseraient sont priés de nous le faire connaître sitôt que possible, car nous ne disposons que d'un nombre restreint d'exemplaires.

## ETUDES

MM. Fr. Dédrie et N. D. Grigorieff se sont spécialisés dans l'étude des fins de partie de pions seuls. Les deux études suivantes sont extrêmement instructives.

Fr. Dédrie, 28 Rijen, 1924



Les Blancs jouent et font nulle

Pour trouver la ligne du jeu juste nous allons raisonner ainsi : les noirs ont deux menaces. La première est 1. de jouer leur Roi à e6 ; sur ce coup les blancs doivent opposer à f5 seulement, car Re4 ne suffirait pas à cause de... c5 ; Rf4 d5 et les Noirs gagnent.

La seconde menace des noirs est de jouer... Rb5, sur quoi à première vue deux réponses sont possibles — Ra3 et Rb3. Seul ce second coup est juste car après Ra3 ? les blancs n'auraient pas eu le temps de se défendre par Rf4 contre la première menace — Re6. D'où cette conclusion : étant donné que les noirs conservent toujours la possibilité de faire un coup de pion (c5) sur lequel les blancs doivent pouvoir prendre immédiatement l'opposition, ces dernières doivent jouer leur Roi sur les cases voisines de celles qui se trouvent en opposition au Roi noir. Donc la formule est la suivante : cases de la couleur opposée, colonnes voisines.

Voici la solution : 1 Re2 ! (non 1 Rb1 ? Bc7 ! ; 2 Re3 — Rd7 ; 3 Rd4 — Re6 ! ; 4 Re4 — c5 ; 5 Rf3 — d5 ! ±) Ra6 ; 2 Rb2 ! Ra5 ; 3 Rb3 ! Ra6 ; 4 Rb4 (ou b2) Rb7 (si 4... Rb6 ? 5 c5 + ! ;) 5 Re3 ! Re7 ; 6 Rd4 — Rd7 ; 7 Re4 (e3) Re7 ! ; 8 Rf3 (non 8 Rf5 ? Rf7 ; 9 Re5 — c5 ! 10 Rf5 — Re7 ; 11 Rf7 — Rf6 ; 12 Re4 — Re6 ; 13 Rf3 — d5 ! etc.) Re6 ; 9 Rf3 ! Rf6 ; 10 Re4 — Rg5 ; 11 c5 ! d5 + ; 12 Re5 — R *ad libitum* ; 13 Rd6 — c4 ; 14 Rc6 — c3 ; 15 Rb7 — c2 ; 16 c6 =.

N. D. Grigorieff « 61 » 1930



Les Blancs jouent et gagnent

Cette ravissante petite étude montre une application très curieuse des règles du carré et de l'opposition.

1 b3 (si 1 Rb8 — b4 ; 2 c4 — b3 !) b4 ; 2 c4 — Ra6 ! (les noirs prennent l'opposition) ; 3 Rb8 — Rb6 ; 4 Rc8 — Re6 ; 5 Rd8 — Rd6 ; 6 Re8 — Re6 ; 7 Rf8 — Rf6 ; 8 Rg8 — Rg6 ; 9 Rh8 — Rh6 ! (les noirs doivent se contenter de l'opposition oblique car si 9... Rh6 ils sortiraient du carré du pion « c4 ») 10 Rh7 — Rf7 ; 11 Rh6 — Rf6 ; 12 Rh5 — Rf5 ; 13 Rh4 — Rf4 ; 14 Rh3 et les noirs sont forcés de rompre l'opposition car sur 14... Rf3 ; 15 c5, etc., et si 14... Rf5 ; 15 Rg3 — Rf4 ; 16 Rg4 — Rd4 ; 18 Rf4, etc.

Maintenant deux exemples de lutte entre les pièces mineures.

J. Berger, 1890



Les Blancs jouent et gagnent

1 c5—Fb1 ; 2 Cc6 ! (pour obstruer la diagonale e8—h5) le ; (si 2... Fc1 ; 3 Cg5 +) ; 3 c6—Ff1 ; 4 c7 ! et gagnent ; le pion noir à « e6 » empêche de sauver la partie par Ff5.

L'étude des frères Platoff est beaucoup plus compliquée. Les auteurs la considère comme l'une de leurs meilleures compositions.

W. et M. Platoff. Recueil des fins de partie 1914



Les Blancs jouent et gagnent

1 bc ; Cd5 commencement d'une lutte acharnée (ou 1... Rb7 ; 2 Ca7 ! Rc7 ; 3 Cb5 + ! Notons que ce coup n'aurait rien donné si les blancs avaient joué 2 Cd6 + car alors 2... Rc7 ; 3 Cb5 Cb5 et le cavalier arrive à arrêter le pion « h » via « d6 ». Cb5 ; 4 h5 et gagnent) ; 2 h5 Rb7 ; 3 Cb6 (encore un joli coup et seul gagnant car si 3 h6 Ce3 + ; 4 Rg1 f2 + ; 5 Rf2 Cg4 +) Ce3 (meilleur) 4 Rf2 Cg5 + ; 5 Rg3 ! Rc7 ; 6 Rg4 (et non 6 Cd5 +) Rc6 ; 7 Rg4 Rd5 ; 8 Rf3 Rf5 et les noirs gagnent) f2 ; 7 Cd5 Rd7 ; 8 Ce3 Rf7 ; 9 h6 Rf8 (ou 9... Rf6 ; 10 Rh5, ou bien 9... f5 + ; 10 Rf3 f4 ; 11 h7) ; 10 Rf3 Rg8 ; 11 Rf2 Rn7 ; 12 Cf5 et gagnent.

Nous nous excusons auprès de nos lecteurs de la parution tardive du présent bulletin, due à ce que nous tenions à mettre nos adhérents au courant des derniers événements.

Tous les efforts seront faits pour qu'à l'avenir notre bulletin mensuel paraisse à temps.

## PROBLEMES

Les six problèmes (Nos 1-6) font objet d'un concours de solutions. Trois prix (livres d'échecs) seront attribués aux meilleures solutions.  
Les solutions sont à envoyer au rédacteur de ces lignes jusqu'au 16 juin.

N° 1



Mat en 2 coups

N° 2



Mat en 3 coups

N° 3



Mat en 4 coups

N° 4



Mat en 4 coups

N° 5



Mat en 4 coups

N° 6



Mat en 5 coups

TSR

Nous faisons suivre 4 problèmes inédits. Les solutions justes seront mentionnées

**H. D'.-O. Bernard**



Mat en 2 coups

**M. Knopfler** (Paris)  
Dédié à M. A.-W. Mongrédién



Mat en 4 coups

Le manque de place nous force encore une fois de reporter au numéro suivant la publication du tableau des solutionnistes.

**Erratum.** — Le problème de M. Bogatyrew, du Bulletin n° 36, comporte malheureusement une double solution par 1 Tal +, etc.

Toute la correspondance concernant les Fins de partie et les Problèmes est à envoyer à **V. Halberstadt, 7, rue Chernoviz, Paris 16<sup>e</sup>.**

**J.-A. Bertrand** (Hammam-Lif)

Dédié à M. L. Tauber



Mat en 3 coups

**E. Kahane** (Paris)



Mat en 4 coups

## Primes aux Membres participants propagandistes

Il sera offert à tout membre participant qui s'engage à nous amener soit :

- a) Quatre nouveaux Membres participants :  
un abonnement gratuit d'un an à « La Stratégie » ;
- b) Deux nouveaux Membres participants :  
un abonnement gratuit d'un an aux « Cahiers de l'Echiquier Français ».

*Les Membres de la F. F. E. ont intérêt à faire leurs achats en tous Articles aux*

**GRANDS MAGASINS**  
**GALERIES SAINT-DENIS**

à PARIS, 89 à 93, rue du Faubourg Saint-Denis

*où il leur sera fait bon accueil, ainsi qu'une REMISE de DIX pour CENT sur tous leurs achats au comptant contre présentation de leur Carte de Membre.*

Par André CHERON, Trois fois Champion de France :

**Manuel d'Echecs du Débutant**

*1 volume in-16, 216 pages, reliure bleue. Prix franco : 30 francs*

**Traité Complet d'Echecs**

*1 volume in-8, 450 pages, reliure rouge. Prix franco : 70 francs*

En vente à la Maison CHERON, 39, Rue de Paris, COLOMBES (Seine)  
Profane ou débutant, vous trouverez un merveilleux instrument d'initiation et de progrès dans le Manuel !  
Joueur exercé, vous trouverez tout ce qui peut s'apprendre pour bien jouer dans le Traité !

**OFFREZ AUX VAINQUEURS DE VOS TOURNOIS**  
**Mes Problèmes et Etudes d'Echecs**

Par Fred. LAZARD

Préface de A. ALEKHINE, Champion du Monde

**300 problèmes, fantaisies, études. Dans tous les genres, pour tous les goûts**

**EN VENTE**

LIBRAIRIE DE LA STRATÉGIE, 85, RUE DU FAUBOURG SAINT-DENIS, PARIS

ET CHEZ L'AUTEUR : 27<sup>B</sup>, BOULEVARD V. TAIRE, PARIS

Prix : Frs. 20 — Franco Franco. Frs. 22

Joueurs d'Echecs, favorisez les Maisons qui font de la publicité dans notre Bulletin

**Le Cavalier du Roi**  
Cercle d'Echecs de Calais

**BRASSERIE ROYALE**

1. Boul. Gambetta Tél. 3-17

Réunions tous les mardis de 18 h. 30 à 20 h. 30 et quotidiennement.

AMATEURS, vous y trouverez des adversaires qui se feront un plaisir de vous recevoir

CHAUFFAGE CENTRAL    TÉLÉPHONE SÉCURITÉ 66-78    PLOMBERIE SANITAIRE



**TCHINENOFF**  
Registre du Commerce 87 187.006  
2, AVE D'ORLÉANS  
PARIS (14<sup>e</sup>)

**Cercle d'Echecs**  
de  
**la Rive Gauche**

**CAFÉ DU LION**  
5, Avenue d'Orléans, PARIS, XIV<sup>e</sup>

*Jours de Réunions*

Soirs : Mardi, Jeudi et Samedi  
Après-midi : Mercredi et Samedi

**ÉCHIQUIER**  
**ALGERIEN**

Brasserie Laferrière — ALGER

*Fêtes du Centenaire*

Meilleur accueil aux Amateurs d'ECHECS et de DAMES.

On répondra aux renseignements

**NICE**

**Reine de la Côte**  
**d'Azur**

**Groupe des Joueurs**  
**d'Echecs**

**CERCLE PRIVÉ**, le Seul  
installé dans ses Meubles

*Tournois, Matches*

**OUVERT TOUTE L'ANNÉE**

**15, rue de Russie**

**PLEIN CENTRE**  
**TOUT CONFORT**

VIENT DE PARAÎTRE :

**TRAITE MANUEL**  
**DES ÉCHECS**

Quatrième édition revue et augmentée

Enseignement gradué  
à la portée de tous

260 pages in-8<sup>o</sup> couronne, 500 diagrammes.

Prix : broché 30 francs  
en reliure souple : 38 francs

Port recommandé en sus : 1 fr. 50

— x —  
Librairie de *La Stratégie*

85, Faub. Saint-Denis et 4, Rue des Pyramides

PARIS

Chèques postaux : Paris 304.44

# HOTELS DE PARIS

Fréquentés par l'élite du monde échiquéen  
les champions du monde et les grands maîtres internationaux  
lors de leurs séjours à Paris

Alekhine (Regina)  
Lasker (Regina)

Capablanca (Majestic)  
Marshall (Calais)

## HOTEL MAJESTIC

*Grand Luxe. Tout Confort*

19, AVENUE KLÉBER PARIS

## HOTEL REGINA

*Premier Ordre. Confort moderne*

2, PLACE DE RIVOLI PARIS

## HOTEL VENDOME

*Grands Appartements. Tout Confort*

1, PLACE VENDOME PARIS

## HOTEL DE CALAIS

*Confort*

5, R. DES CAPUCINES PARIS